

# **L'authenticité dans l'éthique : une posture essentielle dans l'accompagnement social au service des enfants, adolescents et jeunes adultes et leur famille.**

Abstract ID : 4999

Soumis par : Julie JACQUOT Le 2019-04-10 14:35:09

Nommage interne selon la nomenclature personnalisée :

Nom de la catégorie : Prises en charge spécifiques - Oncopédiatrie dont AJA

Catégorie secondaire :

Typologie : Poster

Statut : validé

Autorisation de diffusion : Yes/Oui

---

## Introduction et objectifs

L'unité d'oncologie pédiatrique, adolescents et jeunes adultes du Centre Oscar Lambret de Lille accueille des patients âgés de 0 à 25 ans atteints de cancer. Une équipe pluridisciplinaire leur est dédiée. Nous nous intéressons ici spécifiquement à l'intervention de l'Assistante de Service Social (ASS) qui conjugue au quotidien les questions d'éthique avec pour seul objectif le respect de la dignité du patient. En quoi l'authenticité par la « juste proximité » participe-t-elle dans une dimension éthique à un accompagnement social bienveillant et professionnel du patient et de sa famille ?

## Matériel et Méthodes

Au Centre Oscar Lambret, l'ASS propose un accompagnement pendant et après la maladie. Une consultation sociale est systématiquement programmée pour tout nouveau patient. Les ASS sont tenus au secret professionnel dans les conditions et sous les réserves énoncées aux articles 226-13 et 226-14 du Code Pénal. Le Code de déontologie des ASS est un outil essentiel pour en comprendre l'exercice : « le respect de la personne fonde, en toute circonstance, l'intervention professionnelle de l'Assistant de Service Social » (article 1). Il s'agit donc d'une profession réglementée (décret 2014).

## Résultats

En 2018, le nombre d'interventions sociales est de 458, fruit d'une réflexion pluridisciplinaire et partenariale conséquente.

## Discussion

L'éthique des ASS repose sur des valeurs fondamentales comme l'autonomie et la protection des personnes. La déontologie précède l'ASS et son intervention puisqu'elle renvoie à la règle ; l'éthique quant à elle suppose une posture réflexive de sa pratique. L'éthique professionnelle est un ensemble de valeurs qui donnent sens à la pratique.

L'accompagnement social dépend donc de notre implication, elle-même conditionnée par notre capacité à être conscient de ce que nous avons à donner et de nos propres limites. L'éthique s'inscrit dans l'alchimie de la rencontre entre un patient, sa famille et l'ASS. Dans une nécessité d'interconnaissance, d'apprivoisement respectif, les trois protagonistes s'associeront dans une dimension coopérative et humaniste afin de construire un espace de parole sûre et bienveillant propice à une compréhension plus objectivée du soin et du retentissement social de la maladie. La prise de conscience du « dénominateur commun » que représente la maladie entre le patient, la famille et l'ASS a des incidences sur la conception et la posture d'accompagnement.

## Conclusion

Ainsi, la cohérence de l'accompagnement social repose nécessairement sur une réflexion éthique et une capacité de discernement, au service de la continuité d'un parcours de soins.

---

Mots clefs : ethique, social, rencontre

Auteurs :

Références : , , ,

## Auteurs

**JULIE JACQUOT 1, DOMINIQUE POIZOT 2,**

1. Pediatrie AJA, Centre Oscar Lambret, Lille, FRANCE

2. Formation ASS, Institut Régional du Travail Social Hauts de France, Loos, FRANCE

## Auteurs (raw format)

JACQUOT JULIE - email : j-jacquot@o-lambret.fr Etablissement : Centre Oscar Lambret Service : Pediatrie AJA Ville : Lille Pays : FRANCE Présentateur : Oui

POIZOT DOMINIQUE - email : dpoizot@irtshdf.fr Etablissement : Institut Régional du Travail Social Hauts de France Service : Formation ASS Ville : Loos Pays : FRANCE Présentateur : Non

